

Les Amis de la Vieille Navarre

La Asociación "Los amigos de la Vieja Navarra" nació en 1962 en San Juan de Pie de Puerto, el principal núcleo urbano de la Baja Navarra, las Tierras de Ultrapuertos del viejo Reino de Navarra. Y lo hizo con un doble objetivo. De una parte, establecer y reforzar, al margen de cualquier significación política, vínculos fraternales con la Navarra española. De otra, revalorizar y cuidar el patrimonio histórico y cultural de la Baja Navarra.

En julio de 1963 la Asociación participó en Estella en la primera Semana de Estudios Medievales, y organizó, junto con el Ayuntamiento de San Juan de Pie de Puerto, la celebración en la localidad de la fiesta de la amistad navarra, el 7 de septiembre de 1963. Los lazos particularmente cordiales establecidos por "Los amigos de la Vieja Navarra" con la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Estella, y la existencia de numerosos puntos en común, históricos, geográficos y topográficos, propiciaron el hermanamiento de San Juan de Pie de Puerto con Estella, el cual dio lugar durante varios años a la celebración de encuentros de intercambio económico, cultural y folclórico, y de eventos deportivos. Los lazos y los encuentros institucionales se han mantenido desde entonces, con diversa intensidad, siempre teniendo como referencia el Camino de Santiago.

Respecto al patrimonio cultural, la Asociación ejerce su actividad en varias direcciones. Así, mantiene todos los elementos que jalonan la ruta del Camino de Santiago, toda vez que San Juan de Pie de Puerto es un punto esencial en esa ruta; inventaría los edificios antiguos que poseen interés arquitectónico: edificios de especial valor, ermitas, castillos, fortificaciones, cementerios, etc.; y promueve la investigación sobre aquellos lugares que pueden arrojar luz sobre la historia de la localidad, y también sobre los elementos materiales antiguos, documentos, ritos religiosos, costumbres o antepasados más notables. Gracias al trabajo paciente de algunos investigadores, animados por la Asociación, se ha evitado la degradación, destrucción e incluso el robo de esos elementos materiales valiosos, y se ha podido preservar y adquirir una gran cantidad de libros, documentos y objetos diversos.

La Asociación ha organizado una gran cantidad de exposiciones, fundamentalmente relacionadas con la historia: Carlomagno, Camino de Santiago, o santuarios de la Baja Navarra. Y se ha provisto de los recursos financieros para restaurar en la medida de lo posible el patrimonio. Edita además diversas publicaciones, organiza ciclos de conferencias sobre la historia y la actualidad, ha involucrado a muchos estudiantes en sus actividades de estudio y defensa del patrimonio, y participa en distintos eventos que conmemoran hechos históricos.